

Messe du lundi 24 décembre 2018

Veille de Noël : messe du matin

→ La promesse à David dans son contexte : j'ai repris là tout le chapitre 7 du 2^e Livre de Samuel [les passages hors liturgie étant entre crochets]

Première lecture (2 Samuel 7, 1-5.8b-12.14a.16)

La royauté de David subsistera pour toujours devant la face du Seigneur

¹Le roi David habitait enfin dans sa maison.

Le Seigneur lui avait accordé la tranquillité en le délivrant de tous les ennemis qui l'entouraient.

²Le roi dit alors au prophète Nathan :

« Regarde ! J'habite dans une maison de cèdre, et l'arche de Dieu habite sous un abri de toile ! »

³Nathan répondit au roi :

"Tout ce que tu as l'intention de faire, fais-le, car le Seigneur est avec toi."

→ Les moments où notre cœur est plein d'ardeur pour Lui, n'est-ce pas le moment de prendre de bonnes résolutions ?

⁴Mais, cette nuit-là, la parole du Seigneur fut adressée à Nathan :

⁵« Va dire à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur :

Est-ce toi qui me bâtiras une maison pour que j'y habite ?

[⁶Depuis le jour où j'ai fait monter d'Égypte les fils d'Israël et jusqu'à ce jour,

je n'ai jamais habité dans une maison ;

j'ai été comme un voyageur, sous la tente qui était ma demeure

⁷Pendant tout le temps où j'étais comme un voyageur parmi tous les fils d'Israël,

ai-je demandé à un seul des juges que j'avais institués pasteurs de mon peuple Israël :

"Pourquoi ne m'avez-vous pas bâti une maison de cèdre ?"

⁸Tu diras donc à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur de l'univers :]

C'est moi qui t'ai pris au pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de mon peuple Israël.

⁹J'ai été avec toi partout où tu es allé, j'ai abattu devant toi tous tes ennemis.

Je t'ai fait un nom aussi grand que celui des plus grands de la terre.

¹⁰Je fixerai en ce lieu mon peuple Israël,

je l'y planterai, il s'y établira et ne tremblera plus,

et les méchants ne viendront plus l'humilier, comme ils l'ont fait autrefois,

¹¹depuis le jour où j'ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël.

Oui, je t'ai accordé la tranquillité en te délivrant de tous tes ennemis.

→ La promesse à David ; Jésus Fils de David sera donné à Israël et au monde

Le Seigneur t'annonce qu'Il te fera Lui-même une maison.

¹²Quand tes jours seront accomplis et que tu reposeras auprès de tes pères,

je te susciterai dans ta descendance un successeur, qui naîtra de toi, et je rendrai stable sa royauté.

¹³C'est lui qui bâtira une maison pour mon nom, et je rendrai stable pour toujours son trône royal.

¹⁴Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils.

S'il fait le mal, je le corrigerai avec le bâton, à la manière humaine,

je le frapperai comme font les hommes.

¹⁵Mais ma fidélité ne lui sera pas retirée, comme je l'ai retirée à Saül que j'ai écarté de devant toi.

¹⁷Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour toujours. »]

¹⁷Toutes ces paroles, toute cette vision, Nathan les rapporta fidèlement à David.

¹⁸Le roi David vint s'asseoir en présence du Seigneur. Il dit :

→ Humble et touchante prière de David
en réponse à la promesse du Seigneur

- « Qui suis-je donc, Seigneur, et qu'est-ce que ma maison, pour que Tu m'aies conduit jusqu'ici ?
19 Mais cela ne te paraît pas encore suffisant, Seigneur,
et Tu adresses une parole à la maison de Ton serviteur pour un avenir lointain.
Est-ce là, Seigneur Dieu, la destinée de l'homme ?
20 Qu'est-ce que David pourrait encore ajouter par ses paroles ?
Toi, Seigneur Dieu, Tu connais ton serviteur.
21 À cause de ta parole et selon ton cœur,
Tu as accompli toute cette grande action pour instruire Ton serviteur.
22 Ainsi, tu es grand, Seigneur Dieu. Oui, Tu es sans égal
et il n'y a pas de Dieu en dehors de Toi, d'après tout ce que nous avons entendu de nos oreilles.
23 Est-il sur la terre une seule nation comme ton peuple, comme Israël ?
Ce peuple, Dieu est allé le libérer pour qu'il devienne Son peuple, et pour lui faire un nom.
Il a accompli pour vous cette grande action.
Tu as fait pour ton pays des choses redoutables,
et Tu l'as fait à cause de Ton peuple que Tu as libéré d'Égypte, de cette nation et de ses dieux.
24 Pour toi, Tu as établi à jamais ton peuple Israël, et Toi, Seigneur, tu es devenu son Dieu.
25 Maintenant donc, Seigneur Dieu, la parole que Tu as dite au sujet de Ton serviteur et de sa maison,
tiens-la pour toujours, et agis selon ce que Tu as dit.
26 Que Ton nom soit exalté pour toujours ! Que l'on dise :
" Le Seigneur de l'univers est le Dieu d'Israël",
et la maison de Ton serviteur David sera stable en Ta présence.
27 Oui, c'est Toi, Seigneur de l'univers, Dieu d'Israël, qui as fait cette révélation à Ton serviteur :
"Je te bâtirai une maison."

C'est pourquoi Ton serviteur ose t'adresser cette prière :
28 Seigneur, c'est Toi qui es Dieu, Tes paroles sont vérité,
et Tu as fait cette magnifique promesse à ton serviteur.
29 Daigne bénir la maison de Ton serviteur, afin qu'elle soit pour toujours en Ta présence.
Car Toi, Seigneur Dieu, Tu as parlé,
et par Ta bénédiction la maison de Ton serviteur sera bénie pour toujours. »]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 88 (89), 2-3, 4-5, 27.29

R/ Ton amour, Seigneur, sans fin je le chante ! cf. 88, 2a

L'amour du Seigneur, sans fin je le chante ;
Ta fidélité, je l'annonce d'âge en âge.
Je le dis : C'est un amour bâti pour toujours ;
Ta fidélité est plus stable que les cieux.

« Avec mon élu, j'ai fait une alliance,
j'ai juré à David, mon serviteur :
J'établirai ta dynastie pour toujours,
je te bâtis un trône pour la suite des âges.

→ Le psalmiste reprend la
promesse faite à David...

« Il me dira : Tu es mon Père,
mon Dieu, mon roc et mon salut !
Sans fin je lui garderai mon amour,
mon alliance avec lui sera fidèle. »

→ ...Avec lui nous pouvons
faire nôtre cette prière du
Messie à notre Père à tous

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Viens, Soleil levant, splendeur de justice et lumière éternelle !

Illumine ceux qui habitent les ténèbres et l'ombre de la mort.

Alléluia.

Évangile (Luc 1, 67-79)

Le soleil levant nous visitera

→ On comprend que tant de croyants – notamment les familiers de la liturgie des heures – aient appris par cœur ce si beau cantique de Zacharie !

En ce temps-là, à la naissance de Jean Baptiste,

Zacharie, son père, fut rempli d'Esprit Saint et prononça ces paroles prophétiques :

« Béni soit le Seigneur, le Dieu d'Israël, qui visite et rachète Son peuple.

→ Le Dieu d'Israël visite, rachète et sauve Son peuple

Il a fait surgir la force qui nous sauve dans la maison de David, Son serviteur,

→ Et la force qui nous sauve vient de David

comme Il l'avait dit par la bouche des saints, par Ses prophètes, depuis les temps anciens :

→ Alliance, amour, serment

salut qui nous arrache à l'ennemi, à la main de tous nos oppresseurs,

amour qu'Il montre envers nos pères, mémoire de Son Alliance sainte ;

serment juré à notre père Abraham de nous rendre sans crainte,

afin que, délivrés de la main des ennemis, nous Le servions dans la justice et la sainteté,

→ Dieu nous délivre de nos ennemis et nous rend sans crainte

en Sa présence, tout au long de nos jours.

→ Servons-Le dans la justice et la sainteté !

Toi aussi, petit enfant, tu seras appelé prophète du Très-Haut ;

→ ...Dieu par Son amour et Sa tendresse va remettre nos péchés et nous donner le salut

tu marcheras devant, à la face du Seigneur, et tu prépareras Ses chemins,

pour donner à Son peuple de connaître le salut par la rémission de ses péchés,

grâce à la tendresse, à l'amour de notre Dieu, quand nous visite l'astre d'en haut,

pour illuminer ceux qui habitent les ténèbres et l'ombre de la mort,

→ Jean-Baptiste précède Jésus pour le faire savoir à Israël...

pour conduire nos pas au chemin de la paix. »

→ L' « astre d'en haut » vient nous visiter

1. Pour illuminer ceux qui habitent les ténèbres

2. Pour conduire nos pas au chemin de la paix.

→ Et décidons de demeurer près de Lui, et non plus d'habiter dans les ténèbres ou à l'ombre de la mort !

↓ Le verset qui suit la fin de l'extrait du jour

– Acclamons la Parole de Dieu.

⁸⁰L'enfant grandissait et son esprit se fortifiait. Il alla vivre au désert jusqu'au jour où il se fit connaître à Israël.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Bonaventure (1221-1274), franciscain, docteur de l'Église

Jésus né de Marie

Sous le règne de César Auguste, tandis que le silencieux repos d'une paix universelle rassérénait les temps jusqu'alors troublés, et permettait à ce prince d'édicter le dénombrement de l'univers entier, il arriva par les soins de la divine Providence que Joseph, l'époux de la Vierge, conduisit la jeune femme de race royale, qui allait devenir mère, en la ville de Bethléem. Et voici que neuf mois après sa conception, le « roi pacifique » (cf 1 Ch 22,9), mis au jour sans aucune altération de sa mère comme Il avait été conçu sans qu'aucune part fût laissée à la volupté, s'avança hors du sein virginal, comme « l'époux sortant de la chambre nuptiale » (Ps 18,6). Bien que puissant et riche, Il choisit par amour pour nous de devenir petit et pauvre (cf 2 Co 8,9), de naître hors de Sa maison dans une hôtellerie, d'être enveloppé de pauvres langes, nourri de lait virginal et couché dans une crèche entre un bœuf et un âne. C'est alors que se leva pour nous le jour de la rédemption nouvelle, de la réparation des anciens jours et de la félicité éternelle : c'est alors que par le monde entier les cieux devinrent doux comme le miel.

Aussi, embrasse maintenant, ô mon âme, cette divine crèche, afin d'appliquer tes lèvres sur les pieds de l'Enfant et de redoubler tes baisers. Puis repasse en ton esprit la veille des bergers, admire l'armée des Anges qui accourt, prends part aux mélodies célestes et chante de bouche et de cœur : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et sur la terre, paix, bienveillance aux hommes ».